
專訪我們的三代校長— Sr Juliana, 
Mrs Jane Or and Mrs Monica Fung

由1969年的第一批畢業生開始，上智已悉心栽
培了超過50屆的畢業生。不知大家有沒有以下
的經歷：在職場上遇到某人，可能不甚認識，但
感覺到熟悉的工作態度、熟悉的處事作風；並在
腦裏閃過「上智出品」的想法？

為什麼會這樣？由創校校長劉玫瑰修女交第一
棒開始，至今已交了三棒，為何上智出品這麼經
得起時間考驗？

上智精神

母校50周年慶典時，校友會製作了一系列名為
「上智精神」的短片，勾劃出上智畢業生的共同
特質。（溫馨提示：大家可到校友會網頁重溫／
觀看「上智精神」短片。https://htcpsa.org.
hk/Video/anniversary.htm）
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Eva So (1979)

黃碧珍修女

當年製作團隊深入分析，最後通過七位校友的
故事，展示出上智精神。這七條短片的標題或許
涵蓋了我們共有的上智特質：傳承、不平則鳴、
人情味、默默耕耘、真誠信任、堅守信念、自強不
息。

上智出品

50多年來，上智共有四位校長及很多老師，共同
努力培育出大家。儘管這許多年來社會、經濟、
政治經歷了不同變化，上智的教育，除緊隨社會
步伐，仍依循劉玫瑰修女的辦學理念，因時制宜
地讓我們茁壯成長。

為了解歷代上智人的「培育過程」，筆者走訪了
三代校長，也希望用這小小角落，跟大家分享訪
問所得。

協作承傳

上智至今共有四位校長。第 一 任 校 長 劉 玫 瑰
修女Sr Rose Mary，在石硤尾還未命名偉智
街的時候，在荒地中興建了上智校舍。當時與
她並肩作戰的，是第二任校長黃碧珍修女Sr 
Juliana。在開校首10年，她們培育了後來當第
三任校長的柯何艷清女士Mrs Jane Or。而現任
校長馮鄭惠儀女士Mrs Monica Fung，則是在

柯何艷清女士
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第二個10年內畢業的。

 
 
 

第二至第四任校長，在當校長前，都曾在上智
工作一段長時間，她們全都與劉修女緊密合
作，長時間觀摩她管理上智的方向及原則。

她們在上智的日子，恰巧有交錯重疊的時候，
透過不盡言傳的理解教學理念，她們才能貫
徹辦學宗旨。遵從辦學團體-耶穌寶血女修會
辦學使命，學校以全人發展為目標，學生成績
與品德修養並重，並以宗教和道德教育為重
點，傳播福音，教導學生以為他人服務為樂，
當積極有貢獻的良好公民。

當年修會委派劉修女，在貧窮的石硤尾開辦
一所女子英文中學。50多年過去，回望當日修
會辦學的理念，確實高瞻遠矚。而劉修女為上
智所建立的基業，亦由以後的校長們一捧交一
捧地伸延下去。

(左) 黃修女 (右) 劉修女

黃修女明言當天交捧給柯太，十分有信心。因
為「她在自己的學校長大，很自然及有效地掌
握了學校的傳統和辦學方向。再加上她在學校
已教學多年，所以我是很輕鬆地退下來的」。

提供發展機會的環境

上智校園雖小，但很多校友在這細小環境裏，
渡過了很快樂的中學生活。「學校有一個很好
的特色，就是讓學生發展自己的愛好，因此成
就了很多很有才能的同學。」黃修女分享上智
成功之道。「想溫習的同學，可在課室自修；喜
愛球類活動的，可在學校玩到夠才回家。」學
校本來在星期日是不開放的，但為讓有不同興
趣及需要的同學，都能各適其適地發展，便在
星期日也開放校舍，讓同學使用。

「以課外活動成就學生，學校已經做得不錯。
到我做校長的年代，學生成長的需要也有改
變，學生需要更廣闊的視野，和不同的人接
觸。當她們開闊了眼界後，對人對事的評價及
看法，便會更中肯。」於21世紀初接棒當校長
的柯太，善用政府提供的機會和資源，創造不
同機會，讓學生開闊眼界。
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2006年首屆英倫學習團

柯太、教育局負責人與32位DOLACEE老師合照

她透過讓上智參與內地姊妹學校計劃，讓同
學與內地有實力的中學師生進行交流學習。
上智亦由2006年起舉辦資優課程，每年暑假
由3位老師帶領30位中一、二的同學，遠赴英
倫學習英國文學和體驗英國文化。這些計劃
也鼓勵了老師帶領學生作新嘗試。上智早於
2006年已有資訊科技老師帶領同學，代表香
港遠赴德國不萊梅參加機械人比賽。這些也
是很好的例子。

接棒三年多的馮太，遇上社會事件及疫情下
禁飛，很多交流活動都要取消。在這危機下，
上智卻開拓了新的交流渠道。最近學生與日
本農業協會作網上交流，了解日本農夫耕種之
道，後來還接獲他們郵寄來港的農作物；也因
為這不是實體交流，所以參與人數也可大大增
加。

管理用心 員工投入

大家也知道，大部分上智老師都在學校工作
至退休。低流失率顯示凝聚力強，老師工作愉
快。黃修女憶述，擔任校長時，最期待的便是
每個月的支薪日，因為這一天也是她與每一位
上智員工的「約會」，雙方都很重視這交流機
會。「我會問他們有沒有甚麼問題或需要，大
家真誠地溝通；能從同事口中得知前線情況，
對我的管理工作也很有幫助。」

柯太說：「學校最寶貴的資源便是人才。時代
變了，學生的學習需要亦改變了，所以老師的
教學範式也須改變。」適值教育改革，柯太在
任時推動了很多教師培訓項目，老師亦熱衷參
與這些有果效的培訓項目。

她最津津樂道的是DOL ACEE  projec t 

(Development of Language across the 
Curriculum for English-medium 
Educ at ion)。該計劃由教育局邀請澳洲
專家提供培訓，通過 “Train the trainers” 
模式，提高語文科以外的老師以英語教學的效
力，幫助老師明白學生學習的難處，透過調校
教學法，從而給予適當的幫助。實事求是的柯
太，經與老師商討參與計劃的預期成果後，竟
破天荒地一口氣安排了32位老師接受培訓。
各科老師經培訓後，調整了教學方式，雖仍一
貫地以英語教學，但學生卻能更充分理解課
堂內容，而老師教學成就感也大增，也反映這
教師培訓項目的成功。

作為學校領導，柯太另一目標是要成為變革
推動者（Change agent）。跟老師同事商討
確 認後，柯太在 2 013年引進 另一項目 — 
「促進學習的評估」（Assessment for 
learning）。老師之間共同備課，在雙互觀
課後再確認學生學習進度及跟進項目。為深化
成效，柯太總共進行了61節觀課，跟61位老師
作觀課後評估。老師對柯太的評估十分重視，
亦覺得甚中肯及有幫助。在2014年校外評估
（外評）過程，學校把平常的工作計劃、工作報
告提交審視，外評人員在觀課後，均覺察老師
在課堂中能充分照顧不同能力的學生，而學生
亦能掌握教授內容，結果校方得到很高的評
價。柯太成功地幫助老師改變教學範式，更輕
鬆地完成外界視為洪水猛獸的學校外評。

新冠肺炎令全球癱瘓，教學超過30年的馮太
需要以校長身份，面對這全新挑戰。「事件來
得很快，要即時反應但又要仔細考慮，確保不
會出錯；能成功過渡，有賴我們很強的團隊共
商決策。」在過去兩年，常常要停課。最初參考
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沙士經驗，以為只是短暫措施。及後發現需要
進行網課，這又是另一個挑戰。「對資深的老
師來說，進行網課絕非易事。雖然難，但老師
知道這是為學生的學習，所以樂意去嘗試，去
解決遇到的困難，最後亦能很順暢地講課。」

疫情下授課，對老師和對學生都是全新經歷。
對於不斷改變的情況，馮太亦曾經有徬徨不知
所措的感覺。「管理團隊先要考慮不同的情
景，並訂下方案，再告知同事，讓老師可踏實
地專心教學。」這是馮太在這經驗中的領悟。

難關重重 重重過

三位校長在任時所經歷的困難，跟時代發展和
社會大事息息相關。黃修女要解決的，是讓學
生在一所60年代的校舍，因應新世紀的需要
學習和發展。而柯太和馮太則分別遇到沙士
和國民教育事件，及新冠疫情和社會事件。

這些困難大抵也不用詳談，上智亦並非唯一經
歷到這些困難的學校，但與校長們重溫經歷
時，他們嘴邊談及的不是困難的細節，而是她
們對學生的關懷與保護。

黃修女出盡九牛二虎之力，跟不熟悉的政府官
員磋商經年，為的是讓學生們有足夠空間學習
發展。「政府曾提出不同的方案，但跟我們的
需要有落差。最後『改善學校工程計劃』方案
能大大提高學校面積，多了一幢新大樓，不單
有課室、禮堂、多用途室、教員室及會議室，在
地下也增添了雨操場，這些設施對學生發展是
非常重要的，我便接納他們的方案。」

柯太處理國民教育事件，以保護學生為首任。
當有人在校門外要攝錄學生簽名表達意見時，
柯太立刻叫停他們的行動。「未成年的學生，
進入學校後，我便是她們的『代家長』，保護 不同年代的校長同時服務上智的時刻

她們是我的責任。」而2012年過後，她抓緊機
會推動生命教育。「因為每個人都經歷過人與
人的疏離，整天在家亦出現不同的家庭問題。
我們也要確保同學的心靈健康。」

2019年的社會事件，馮太說當時最困擾的是
很多外人想進入校園。「很感恩同事非常合
作，以學生安全為首任，關顧他們的心靈需
要，疏導他們的情緒困擾。」在資訊紛亂的時
刻，馮太幫助學生處理她們的迷思。「有些底
線是要堅守的，譬如不可欺凌和必須守法。」
同學也釐清自己學生的身份角色，繼續專心
學習成長。

身教言傳

「上智精神」短片談及的上智特質為傳承、不
平則鳴、人情味、默默耕耘、真誠信任、堅守
信念、自強不息。與三位校長詳談期間，強烈
感覺到這些特質，從她們領導上智的方式和
信念，已明確地展現出來。她們不是單把事情
交給老師來做、讓學生去做，而是以學生福祉
為依歸，讓老師投入工作、強化對學校的歸屬
感，帶領同學前行。她們的身教正是「上智人」
共同享有的特質。她們不是為學生縫製統一
的緊身衣，而是提供一個發展平台，讓學生按
自己所長和所選而發展。儘管危機重重，為了
確保同學學習進展，校長們都盡己所能，保護
學生、關注學生的身心靈發展。我們能在她們
庇蔭下成長，確是一件幸福的事。

三位校長和劉玫瑰修女，多謝妳們為上智的所
有付出。衷心感謝！
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對上智畢業生的期望

上智校訓為「智、仁、勇、達」，這是劉玫瑰修女當年訂立校

訓時，對上智畢業生訂下的期望。

我希望我們的畢業生，除擁有學識外，還會善用學識幫助別

人和貢獻社會。

智：畢業生要有智慧，懂得分辨對與錯。

仁：希望同學有善良的心，不用提點，亦能觀察到別人的需

要，並主動幫助他人。

勇：當眾人有不同的看法時，能有勇氣表達自己的看法。

達：當畢業生能兼備智仁勇各種特質，並在日常生活中體

現，她們便是上智人的典範。

若畢業生擁有優異成績，卻不孝順，或不懂得關愛他人、與

人分享、感恩，這些天主賜給她的學識及能力也變得枉然。

當了17年校長的柯太，對上智畢業生的期望，可用校訓來總結。

一個真正懂得生活的人，需要有更大的容納度。傑出的領袖，均不斷自我反省，看到自己的弱點

與盲點。他們都擁有洞察力，並有謙卑的心，願意向別人學習。

譬如，身為校長，也應向不同的人學習，包括學生家長和學校的同工。校長雖然懂得領導和管理

學校，但工友們也有一些我沒有的知識或能力，值得我學習。雖然有些家長對教育的認識不算

深，但他們可能是其他領域的專家，肯定也有我可以學習的地方。

我認為每個人也需要抱著謙卑的態度，願意學習、幫助別人、表達感恩的心。我希望我們的畢業

生擁有這些特質，能了解自己的不足、努力學習、拓寬眼界、擴闊胸襟。

這就是我對上智畢業生的期望。

柯何艷清校長
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柯太於2018年退休，但生活仍很充實。她愛上禪繞畫，亦繼續運用她
的專業知識貢獻社群。「聽著音樂學習，十分輕鬆；得到朋友對作品的嘉
許，倍感開心。我亦花很多時間看書，把美麗的語句記下，待有需要時，跟
朋友分享，助己助人，很有意思。」

義務工作方面，她現時為數所寶血會學校的校董。「退休後發現，原來自
己的教育工作經驗，仍可有所貢獻。因曾擔任校長，獲校董會邀請參與晉
升委員會，幫忙進行甄選評估工作。最花精神的工作便是看文件。開會的
文件冊每次都超過200頁，因很多報告於會後都會上載至網上，作為校董
的我不敢怠慢，要仔細看清楚，以免出錯。」除此，柯太也在教會參與義務
工作，及回上智與信奉天主教的老師進行分享、傳福音。

同樣重要的是，退休後的柯太終於有多點時間照顧她的膝關節。「我的身
體很健康，每年均有檢查身體、眼睛和牙齒。由於膝關節軟組織已磨蝕，
站立和走路過久便會疼痛，但稍為休息便可。為減慢膝關節惡化，要減少
上落樓梯，及望彌撒時不跪下，當然減輕體重和多做運動是最佳改善方
法。藉此機會，提醒各校友要多注意健康，希望大家都安康和快樂！」

還有還有，柯太已榮升「奶奶」，兒子Anthony於兩年前已成家立室，可喜
可賀！

柯太的禪繞畫作品

柯太給上智天主教老師作分享

柯先生、柯太兩代同堂

馮太在這數年中，無論是家庭或工作，都
在經歷變化。「最大的變化是子女長大了，現
在都在讀大學，我們的家已變成空巢，丈夫
的工作也忙碌，我便過著自由人的生活，所
以星期六、日也會回校工作。」

擔任校長數年以來，馮太要處理很多文件，
因長時間坐著，出現亞健康問題。「中六同
學要應付文憑試，健康很重要，為己為人，
我現在帶領同學一起每天運動，鼓勵她們每
天最低限度做10分鐘運動。為做個好榜樣，
無論多疲倦，我也堅持做點運動，希望我和
同學的健康都可改善。」

三位校長的近況
Eva So (1979)

大家應該很希望知道三位校長的近況吧……

黃修女於2007年退休後，便搬入位於粉嶺的寶血會總部會院。疫情前，她
每星期也到羅湖女子監獄傳福音，十分喜歡這工作。「我們以小組形式聚會，每
次跟她們道別，大家都感到依依不捨。看著她們成長及改變後出獄，甚為感動。」

她亦每月一次到內地探訪麻瘋病痊癒者。「因
為他們曾患麻瘋，沒有人願意跟他們接觸。我
們的工作便是跟他們相處，他們因而感到很開
心。」

然而，疫情後，這些活動均已被取消。「疫情
下，我因為年紀大，怕受感染，甚少外出，生活
主要是唸經、祈禱、看聖經。退休至今，幸好身
體健康尚可以，全賴天天運動，雖然只做10分
鐘，但可把身體溫度提升。我現在的生活算是
健康也悠閒。」

2021年11月攝於寶血會
總部會院
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暑期社區服務──英語廚房

校友會各義工多年來協助小童群益會推行活動，讓不同階層的小

朋友也可以有聽說英語的機會。以往多由校內同學們策劃及帶領活

動，今年因疫情關係，由校友會的義工姐姐及姨姨協助。透過烹飪

活動，校友義工指導及鼓勵參加者邊煮邊學英語詞語，讓他們能在

輕鬆氣氛下一步步用英文表達。參加者對自己能成功製作精美食物

都很開心。希望來年有更多校友參與，讓更多小朋友受惠。

校友會幹事Stephy與Yannis
在煮食前先和小朋友玩熱
身英語遊戲

校友會幹事Alice和小朋友
包壽司

校友會幹事Stephy和小朋友
包壽司

校友會幹事與小朋友留影

校友會幹事Alice和義工為小
朋友講解英語生字

Home Coming Day 籌款及 AGM
2021年7月17日，校友會配合校方舉辦了Home 

Coming Day，一眾校友會成員及校內老師聯手合作，

為 Sister Juliana Relief Fund 籌款。當日下午亦順利

舉行了校友會本年度的 AGM。

校友會幹事會成員 Stephy, 
Alice 和 Flora 協助籌款

校友會幹事會成員Flora, 
Mrs. Wong 和 Daisy協助籌款 Mrs. Leung, Mr. Lee 和 

Mrs. Fan協助籌款

校友會幹事會成員和一眾老師在有蓋操場留影

AGM後，校友會幹事會成員和一眾校友在禮堂留影



8

Holy Trinity College Past Students’ Association

3 WAI CHI STREET SHEK KIP MEI KOWLOON

E-mail: contact@htcpsa.org.hk 


